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PROTOKOLL
Sportobmännersitzung

des LVWB am 31.05.2016 / 20 Uhr

Christian Körber begrüßt als Vorsitzender die anwesenden Teilnehmer stellt die Tagespunkte vor, das Protokoll der
letzten Sitzung wird genehmigt, Stimmberechtigung ist gegeben.

Begrüßung und Einleitung

Christian Söllner begrüßt als Vorsitzender die anwesenden Teilnehmer/innen (siehe beilgd. Liste im Anhang) und
stellt die Beschlussfähigkeit fest (23 v. 28 Vereinen anwesend) und übergibt in weiterer Folge das Wort an
Präsident Christian Körber.

Bericht Präsident Christian Körber

Kurzer Bericht über die Hallen, Öffnungszeiten Phönix Park in Bezug auf frühere Öffnungszeiten bei Sonntags
Terminen, Situation hat sich bereits verbessert, Mängel in Hernals im Bezug auf die Bahnen, Status weiterhin o.k. lt.
techn. Kommission Christoph Rohrmoser. Das Hauptaugenmerk wird weiter auf die Plus Halle gelegt, da sonst kein
Sportbowling in Zukunft möglich ist. Instandhaltungen werden laufend durchgeführt, dadurch war es auch wieder
möglich einen internationalen Bewerb nach Wien zu holen (EWC Juni 2016), weiters werden auch die wichtigsten
Bewerbe zum Großteil in der Plus durchgeführt.

Rückblick auf Neuigkeiten/Änderungen der anderen Hallen:

Cumberland Bowling Center: Klimaanlage funktioniert tadellos,  Maschinen stellen tlw. die Pins  nicht exakt auf.
techn. Ausfälle gab es in allen Hallen. Überprüfung durch den ÖSKB bis 02.07.2016

Phönix Bowling Park Hernals: Bezüglich der über den Bahnen hängenden Discokugeln wurde erklärt, dass es dem
Betreiber  obliegt optische Details für das Discobowling zu installieren, wenn der sportliche Betrieb nicht gestört
wird. Reflexionen verschiedenster Art auf den Bahnen gibt es in vielen Hallen Österreichs  Die Klimaanlage wurde
leider erst gegen Ende der Meisterschaft fertig und wir hoffen im Herbst bei einem guten Klima die Meisterschaft
beginnen zu können. Das die Halle entgegen der Praterhalle  erst 30 Min. vor dem 10:00 Start in der Sonntagsliga
aufsperrt wurde kritisiert und ist in einem Betrieb unverständlich, wenn es in der anderen Filiale klappt, da hier
sicherlich auch konsumiert wird und die ½ Stunde rechtfertigt. Wurde bereits in der Hallenmanagersitzung 2015
angesprochen. Überprüfung durch den ÖSKB bis 02.07.2016

Phönix Bowling Park Prater:  Es wurde aufgrund anderer Investitionen des Betreibers der Umbau verschoben,
Details werden bei der Hallenmanagersitzung am 21.06. hinterfragt. Das Parkplatzproblem im Herbst und Frühjahr,
durch Tennis- und Landhockeyanlage kann der Betreiber nicht lösen. Zeitgerechte Anreise ist immer der die beste
Möglichkeit. Überprüfung durch den ÖSKB bis 02.07.2016

PLUS Bowling Center: Die Bahnen, Maschinen sind aufgrund der EM Damen überprüft. Während des Jahres gab
es auch hier  div. Ausfälle, sind aber unvermeidbar.

Für die kommende Saison wird es voraussichtlich wieder einen Rückgang in den div. Ligen geben, die Probleme
sind leider da, jedoch muss der Grundstein um neue Spieler/innen zu werben, in den Vereinen liegen.
Situation Jugend in Wien ist leider katastrophal, das Jugendtraining ist im Zuge der Bowlingschule am Samstag,
leider auch nicht regelmäßig, aufgrund div. Bewerbe, möglich. Hier ein Appell an die Vereine, Jugend und jüngere
Mitglieder anzuwerben, der LV unterstützt gerne bei der Umsetzung, mit div. Veranstaltungen  etc.

Weiters ist auch das Thema Förderungen immer schwieriger und die Streichungen werden immer größer, daher wird
die Verbandsabgabe wieder um 0,10 Cent  angehoben, womit der Spielpreis von 2014/15 wieder erreicht wird.
Durch die Spielpreise in Hernals konnte der Spielbetrieb und die Kosten tlw. abgefangen werden, aber bei der
Bewerbsvergabe an den Prater musste auf jedes Spiel draufgezahlt werden.
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Ein Gedanke auch zur Einsparung von Kosten, wäre die Idee, in den Unterklassen den Schiedsrichter aus den
jeweiligen Vereinen zu stellen. Diesem Vorschlag wurde vorerst nicht in der Sitzung zugestimmt.

Hr. Körber gibt das Wort zurück an Hrn. Söllner, der es Fr. Angelina Wagner, der Jugendbeauftragten, erteilt.

Bericht Jugend Angelina Wagner

Fr. Wagner berichtet über die ÖM Jugend in Innsbruck und den Erfolgen der Wr. Teilnehmer.
Angemerkt wurde, dass es Probleme bei der Hotelreservierung gegeben hat, aufgrund Änderungen, Absagen und
Stornos. In Zukunft ist nur mehr eine zentrale Buchung über den Verband möglich, da auch wie in diesem Fall die
Haftung bei diesem liegt und Privatpersonen sich nicht verantwortlich gefühlt haben.

Bei der Wr. MS Jugend hatten wir letztes Jahr 11 Teilnehmer, heuer findet diese am 12. und 13.11.2016 statt. Dieser
Bewerb ist heuer zusätzlich als offenes Turnier (gesonderte Wertung mit Handicap und Prämierung)  für Alle (nicht
gemeldeten) Jugendlichen geplant, um hier den Einstieg zu erleichtern bzw. Interesse zu wecken.

Am 09.06. sind wir von der Schule Dopschstraße eingeladen um mit dem mobilen Teppich am Sporttag
teilzunehmen und Werbung für Bowling zu machen, alle Kinder werden für den 21.06.  in die Plus Halle
eingeladen um unseren Sport in hautnah kennen zu lernen. Wir hoffen auf zahlreiche Teilnehmer/innen.
Unterstützung erhalten wir von Tamara.

Eine weitere Idee besser und schneller bei der Jugend und im Internet anzukommen, ist die Erstellung einer eigenen
Facebook Seite, Angelina ist in Erarbeitung dieser Idee.

Weiters gibt es Ende Juli ein günstiges und nettes Jugend Bowlingturnier - Bavarian Open - der Start kostet
Euro 35,00, hier hat man die Möglichkeit sich mit anderen Jugendlichen international zu vergleichen, Ausschreibung
siehe Anhang. Gerne ist auch eine Organisationen gemeinsam für Wien (evtl. auch Bundesländer) möglich. Ein
Kostenzuschuss durch den LVWB wäre auch denkbar.

Bericht Senioren

Da leider der Seniorenwart und die Stellvertreterin nicht anwesend bzw. entschuldigt sind, berichtet Hr. Körber kurz
über die Senioren Qualifikation Städtevergleich, welche zurzeit im Laufen ist. Weiters findet am 02.06.16 der
Infoabend für den ESBC statt, dzt. sind es 37 österr. Teilnehmer davon 29 Aktive. Die ESBC 2016 findet in
Kopenhagen vom 25.06. bis 01.07.16 statt.

Hallenliga Plus

Die Integration in den LVWB als Sektion hat stattgefunden.

Hr. Söllner  übergibt das Wort an den Sportdirektor, Hrn. Ing. Schön (ÖSKB)

Bericht Sportdirektor ÖSKB Anton R. Schön

Hr. Schön startet seinen Bericht mit einer Rückblende auf ÖM Jugend in Innsbruck und lobt für div. Aktivitäten in
Bezug auf den Bewerb (Live Stream, Radio Interview etc.) Nächstes Jahr ist der Austragungsort Lauterach, danach
Kärnten.

In Bezug auf den Öst. Cup berichtet er, dass dieser heuer am 31.10. (Achtung, das ist ein Werktag!) und dem  01.11.
stattfinden wird.

Bei den Seniorenbewerben des ÖSKB ist die Teilnehmeranzahl höher als bei den LV Bewerben, Damenquote
geringer, daher wird es ein 50+ und 60+ Starterfeld bei den Damen  geben, bei den Herren gab es 73 Teilnehmer.
Hier bleibt die bisherige Gruppen/Alterseinteilung A/B/C. In weiterer Folge wird ein Handicap analog zur ESBC
diskutiert. Hr. Schön berichtet, dass dies aufgrund der Vorgaben der BSO nicht möglich ist, da die Bewerbe nach
internationalen Regeln zu spielen sind, und hier gibt es kein Handicap bei ÖSKB Bewerben, stellt aber dem LVWB
frei Wr. Bewerbe so zu spielen.

Weiters erklärt er, warum es keine Mix STM mehr gibt, da es keine Europa bzw. WM im Mix international gibt, ist
der Bewerb eine österr. Meisterschaft und keine Staatsmeisterschaft. Thema schon letztes Jahr aktuell.

Ebenso richtet er den Aufruf an die Vereine in Bezug auf Jugendarbeit. Die Frage zum Thema Startplätze bei div.
ÖSKB Bewerben wird beantwortet (Fixplätze + Bonusplätze aus Platzierungen).

Auch das Thema der Überlegung von  max. 1 oder 2 Teams pro Verein und Liga wird andiskutiert. Würde dies so
durchgeführt werden, wäre dies der Tod für die Landesliga in den Bundesländern. Einzelregelungen kann es nicht
geben.
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Anfrage von  Hr. Körber an Hrn. Schön in Bezug auf Ehrungen, da geplant wäre, die Sommerfeier des LV v. letzten
Jahr zu wiederholen, um hier einen geeigneten Rahmen zur Verleihung zu haben, und uns bei unseren Spieler/innen
zu bedanken.
Als Termin ist  Samstag der 23.07., 14:00  angesetzt, Vereine sollen bitte bei Ihren Mitgliedern nachfragen, ob
Interesse besteht, eine Rückmeldung bis 15.6. wäre wünschenswert. (Anm: Wird bis 7.7. verlängert, dann bitte an
c.koerber@chello.at oder LVWB Briefkasten in der Plushalle.)

Bericht Sportobmann Christian Söllner, Information aus der Abstimmung des Sportausschusses

Saisonbeginn ist heuer der 5.9. mit der ersten 3-er Runde. Der 19.6.2017 ist der letzte geplante Spieltag (5-er)

Rückblick bzw. Info über die Sportausschuss Sitzung v. 28.4.2016 (siehe auch Protokoll Homepage LVWB)

1.) Wr. Cup

Der Wr. Cup wurde letztes Jahr mit einem Spieltag positiv aufgenommen, jedoch war der Bewerb noch immer zu
lange. Es gibt einen Vorschlag v. Hrn. Pattermann zur Abkürzung, Hr. Krenner berichtet über die geplante
Durchführung (1. Kl. D/2 Kl. H jeweils eine 3-er Serie, danach bei den Damen auf  Top 4 mit 2 Spielen
Gesamtpinwertung, bei den Herren auf Top 8 bzw. Top 4 mit 1 Spiel Head to Head und Finale Best of three) mit
einer halben Stunde Mittagspause.

Der Vorschlag kommt zur Abstimmung, Mehrzahl ist für den neuen Modus. Wr. Cup bleibt weiterhin als
Pflichtbewerb, Grund ist die Qualifikation für den österr. Cup, div. Diskussionen folgen, als Gedanke daraus ist für
Saison 17/18 evt. angedacht, den Cup auf 2 Spieltage Montag od. Mittwoch aufzuteilen.

2.) Wr. Senioren Bewerbe

Angedacht ist, den C-Senioren ab dem 65. Lebensjahr 1 Pin Handicap pro Lebensjahr anzurechnen (siehe auch
Protokoll Sportausschuss, Antrag 2) Dies ist geplant für die Wr. MS Senioren Einzel und Doppel (keine
Mannschaft)

3.) Änderung Wr. Finalspiele/Modus

Siehe Protokoll Sportausschuss Antrag 3, Anfrage an Toni Schön warum die STM nicht im "Tennis-Final Modus"
gespielt werden kann. Schön:  dies ist lt. internationalen Regeln nicht möglich.

Für die Wr. Finale wird zusätzlich zur Ausschreibung auch der jeweilige Modus angeführt.

Für Sportjahr 16/17: Das Einzel wird in Hernals, das Doppel in der Plus und das Mix in der Cumberland gespielt

4.) BSA

Frage an die Anwesenden wie man den Bewerb attraktiver gestalten kann, Diskussionen folgen, für die neue Saison
ist angedacht die Ausschreibung mit einer Mindestteilnehmerzahl von 15 Teilnehmer/innen anzusetzen, auch die
Idee über die Möglichkeit v. Sachpreisen wird diskutiert

5.) Konzeptvorschlag 17/18

Hr. Kubalek präsentiert einen Vorschlag für die Landesliga und 2. LL Herren am Sonntag, Details siehe Anhang

Ziel soll hier sein wieder mehr Spannung, eine Wiederbelebung der Liga und Abwechslung zu bieten.

Diskussionen folgen, der Vorschlag wird entgegen genommen und betrachtet.

Hr. Körber stellt im Zuge dessen die Anfrage, ob es EDV/Access- Spezialisten gibt, um hier die Datenbank auf die
evt. kommenden Bewerbsänderungen zu adaptieren.

6.) Verweigerung Aufstieg

Hr. Krenner stellt die Frage, ob es bei Verweigerung Aufstieg ein Strafsystem eingeführt werden soll (Konzept)
Angedacht sind Sanktionen (Punkteabzug evt. 20 Peterson) jedoch keine Geldstrafe. Thema nächster Sportausschuss
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7.) Nachnennungen ÖSKB Bewerbe / speziell ÖM Mix

Die Frage stellt sich, ob Nachnennungen aus Wien sinnvoll sind (aufgrund Ausfall Bundesländer) Lt. Hrn. Schön
waren es heuer weniger als in den Vorjahren.

8.) RL Schnitt Anhebung Damen

Vorschlag Schnitt Damen Rangliste um 5 Pin anzuheben, was eine Verschiebung bei den Ranglisten Bewerben
bedeuten würde, sowohl positive als auch negative Rückmeldungen, daher keine Änderung. Abgelehnt

9.) Einspielzeit Änderung

Mannschaft weiterhin 10 Minuten, jedoch Einzel- und Doppelbewerbe Reduktion auf  6 Minuten

Allfälliges

Frage Herr Liftenegger Martin ob der Spielpreis gleich bleibt, wie bereits am Anfang erwähnt, wird der Spielpreis
um 0,10 Cent erhöht und erreicht den Preis von 2014/15.

Einwand Schindler Gerhard in Bezug auf die Schiedsrichter in den Unterklassen, ein spielender Schiedsrichter ist
wertlos, da zu sehr beschäftigt und zu viele Ablenkungen. Diskussion geht dahin, weiterhin einen Centerleiter zu
stellen, die Kapitäne jedoch als Hilfsschiedsrichter fungieren.

Aufruf von Hrn. Schön an die Anwesenden ein Mail an ORF zu senden mit der Anfrage wann und wo die Damen
EM ausgestrahlt wird, um hier evt. bei den Medien Interesse an dem Bewerb zu wecken

Anfrage Manfred Rudolf ob es vorstellbar ist, dass eine eigene Damenliga vereinsübergreifend in einer eigenen Liga
durchgeführt wird. Diskussionen darüber, Hinweis dass bei den Bundesländern der Vergleichskampf (statt der
Staatsmeisterschaft) bereits so gespielt wird. Thema nächster Sportausschuss.

Anfrage Wolfgang Hauska ob denkbar wäre, nur mehr die 3-er als Pflichtbewerb vorzuschreiben (sinkende
Mitgliederzahlen, Personalprobleme etc.) Leider nicht möglich, da die 5-er der höchste Spielbewerb lt. ÖSKB
Vorschreibung  ist.
Einwand Erwin Simane: es muss akquiriert und geworben werden um den Personalstand zu halten bzw. zu steigern.

Anfrage an Hrn. Schön ob international eine 4-er Mannschaft angedacht ist, dieser verneint.

Anfrage v. Erwin Simane: wann ist der Stichtag um eine Ausnahmeregelung (keine 5-er MS, kein Aufstieg etc.) an
den Sportausschuss zu stellen, spätestens zum Nenntag, wäre jedoch früher wünschenswert. Die Ausnahmeregelung
ist dann max. für 2 Jahre gültig, eine Verlängerung ist nur mit Abstimmung des Sportausschusses möglich.

Weitere div. Diskussionen aufgrund Anträge /neue Ideen von Walter Fiala, bereits im Sportausschuss behandelt. der
auch meint, sich nicht alles vom  ÖSKB diktieren zu lassen.

Im Zuge dessen wird auch nochmals der Punkt v. Hrn. Fiala in Bezug auf vereinsübergreifende
Bewerbsdurchführungen diskutiert, dieser findet Zustimmung in Bezug auf die Wr. Bewerbe Mix (RL Mix
Vorrunde + Wr. MS Mix), gilt jedoch nur für Wien und nicht für Österr. Meisterschaften. Eine derartige
Durchführung wird nach Diskussionen für gut befunden. Ein endgültiger Beschluss wird vorerst für das nächste
Jahr nur für  Wr. Bewerbe MIX und Wr. Senioren Doppel (A/B/C) erteilt werden.

Info von Carina Linduska über den Nenntag am 15.6.2016 und über die Durchführung eines Übungsleiter Kurses im
Sommer (Termin wird noch bekannt gegeben) Interessierte bitte um Meldung bei Fr. Linduska.

Hr.Söllner bedankt sich bei den Anwesenden und schließt die Sitzung um 22.45 Uhr.

        Christian Körber  e.h.                           Christian Söllner  e.h.                                Carina Linduska e.h.
                 Präsident                                         Sportobmann                                              Vizepräsidentin



Konzeptvorschlag Landesliga & 2. Landesliga NEU 

Reduzierung Anzahl der Mannschaften Landesliga bis 1. Klasse von 18 auf 16 

Bisher: 

1. Landesliga 6 Mannschaften a 8 Runden 

2. Landesliga 6 Mannschaften a 8 Runden 

1. Klasse 6 Mannschaften a 8 Runden 

Detail – 40 Mannschaftsspiele – 5 pro Spieltag 

Vorschlag NEU: 

1. Landesliga 8 Mannschaften a 6 Runden / Meister- & Abstiegsplayoff nach 3 Runden 

2. Landesliga 8 Mannschaften a 6 Runden / Meister- & Abstiegsplayoff nach 3 Runden 

Detail – 39 Mannschaftsspiele – 3x7 Spiele & 3x 6 Spiele 

Runden 1 bis 3 werden in einem 8er Round Robin gespielt, sprich jede Mannschaft spielt 3 mal 

gegen jede andere Mannschaft aus der Liga in 3 verschiedenen Hallen. 

Nach 3 Runden wird die Liga in Meister- & Abstiegsplayoff geteilt. 

Begonnen wird in den jeweiligen Playoffs bei 0 bzw. mit Bonus je nach Platzierung nach den ersten 3 

Runden im Grunddurchgang. 

 

In den Playoffs werden 3. Doppelrunden Round Robin gespielt, sprich jede Mannschaft spielt 6 mal 

gegen jede andere Mannschaft aus dem Playoff in 3 verschiedenen Hallen. 

Dieses neue System ist mit Peterson-Punktewertung oder mit anderen Punktevarianten durchführbar. 

Spielklassen unter den Landesligen behalten Ihren altbewehrten Montagsrhythmus bei. 

Mannschaft Bisher Vorschlag Neu 

1 1.LL 1.LL 

2 1.LL 1.LL 

3 1.LL 1.LL 

4 1.LL 1.LL 

5 1.LL 1.LL 

6 1.LL 1.LL 

7 2.LL 1.LL 

8 2.LL 1.LL 

9 2.LL 2.LL 

10 2.LL 2.LL 

11 2.LL 2.LL 

12 2.LL 2.LL 

13 1.Klasse 2.LL 

14 1.Klasse 2.LL 

15 1.Klasse 2.LL 

16 1.Klasse 2.LL 

17 1.Klasse 1.Klasse (MO) 

18 1.Klasse 1.Klasse (MO) 
 

Vorschlag Hallen (Reihenfolge Variabel) 

1.LL Grunddurchgang Plus-Post-Prater Playoff Post-Cumberland-Plus 

2.LL Grunddurchgang Cumberland-Post-Plus Playoff Prater-Post-Plus 

Ziel Konzept NEU 

Mehr Spannung im Frühjahr zur Saisonentscheidung – Wiederbelebung der Spannung in den oberen 

Spielklassen – Abwechslung im Ligabetrieb nach 20 Jahren 
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